

## ANDALUCÍA

# Un cómic del Renacimiento

Investigadores del IAPH desvelan a sus compañeros los secretos de Campaña

ELSA CABRIA  
Sevilla

Un hombre de barba blanca y pañuelo blanco en la cabeza observa fijamente a una docena de personas. Éstos no le ven de primeras, así que siguen el dedo índice del guía hasta dar con él. Oculto detrás de San José, es el único que mira al frente en una tabla conocida como *Los desposorios de la Virgen*. Y no es un cualquiera, es el autor de la obra, Pedro de Campaña (1503-1580), el pintor belga más trascendente del Renacimiento en Andalucía.

Ante la revelación, el grupo de curiosos se sorprende, se pregunta qué hace ahí. El autorretrato es un recurso habitual de los pintores flamencos, pero hasta ahora la presencia de Campaña era un secreto oculto por el ennegrecimiento de la pintura.

Lo dice un guía que sabe. Gabriel Ferreras, historiador del Instituto Andaluz de Patrimonio Histórico (IAPH), que ha comparado el rostro con el único retrato que existe del pintor en un libro de Pedro Pacheco. El grupo de aparentes turistas al que se lo cuenta, está en realidad formado por trabajadores de la institución cultural. Para algunos, como el abogado Luis Morales, admirador del pintor renacentista, se trata de quitarle el miedo al arte. "Hay que tomárselo como si fuese un cómic, tabla por tabla, es muy entretenido, como si fuese *Mortadelo y Filemón*".

El IAPH ha rehabilitado la obra principal de la parroquia de Santa Ana, la iglesia más antigua de Sevilla, y lo ha expuesto por partes en el Museo de Bellas Artes de la capital. Durante una hora, la plantilla del instituto permanece callada. Y ante la oportunidad, visitantes anónimos se acercan para escuchar a Ferreras, un didáctico experto que lleva 20 años en el instituto. "¿Por qué están pintadas las tablas a dos alturas?", pregunta Morales. El historiador le responde sin dudar: "Fíjate, se repite en todas, es característico de los flamencos, buscaban crear perspectiva".



Trabajadores del IAPH, en la exposición de la obra que han restaurado. / PÉREZ CABO

Una salamanquesa pintada simboliza la envidia de otros artistas

Un historiador ha identificado un autorretrato del autor en el retablo

Desde hace años, el IAPH organiza visitas a museos para que sus 100 empleados conozcan los proyectos en los que se embarca. El último: la obra de Pieter de Kempeneer, conocido como Pedro de Campaña. "Es un lujo poder ver el trabajo de más renombre de nuestros compañeros", opina José Luis Zafra, un informático, que apenas lleva un año en el instituto. "No hace

falta ser filósofo para que me interese, pero esto es una suerte".

A Alfonso Cruz, el otro abogado del grupo, la muestra le resulta estimulante. "Hace años, cuando visité Holanda, me cautivaron los primitivos flamencos, así que esto es una oportunidad, más con todo lo que sabe Gabriel". Y es que el risueño Gabriel Ferreras se para con detenimiento en cada obra, sin darse cuenta de que el museo cierra. Las relata al detalle: que si San Ana se casó tres veces, que si María tenía 14 años cuando se casó con San José, que si Campaña pintó en una tabla una salamanquesa porque simbolizaba la envidia que le tenían el resto de pintores, que si Alfonso X El Sabio levantó la parroquia porque le prometió a la Virgen que si le curaba la vista, le construía una iglesia a su madre... Y los trabajadores del IAPH sin habla.

En el proyecto ha primado la contemplación de las obras. Así

se lo explica Rocío Magdaleno, coordinadora del proyecto de restauración que también ejerce de guía, junto a Ferreras y la historiadora Eva Villanueva. Por eso, las 15 pinturas y las esculturas del conjunto están expuestas por separado. Así continuarán hasta que el 17 de octubre vuelvan a montar el retablo en Santa Ana. Entonces ya no se podrá contemplar otro de los hallazgos de una restauración que duró 18 meses: la aparición, detrás de los cuadros, de las firmas de algunos de los pintores que, como Antón Pérez, ayudaron al artista belga. Una novedad que cuenta con su panel en la exposición y que confirma que Campaña dejó la obra inacabada, porque se marchó en 1563, dos años antes de que se terminase. "Sevilla está en todas partes", ahonda Ferreras a las puertas del museo. "En Brasil he visto una Macarena y en Cuba, un Cristo del Gran Poder".

Expertos de España e Italia analizan Itálica

EL PAÍS, Sevilla

Las Universidades de Sevilla y Venecia celebrarán desde el próximo día 26 hasta el 1 de octubre el seminario internacional *Itálica, tiempo y paisaje* con el fin de profundizar en los valores culturales, históricos y paisajísticos del conjunto arqueológico.

El organizador español del seminario, el profesor de la Universidad de Sevilla Antonio Tejedor, ha programado un taller de arquitectura que pretende proponer pautas de actuación en el paisaje arqueológico a partir del estudio del Conjunto de Itálica y la comprensión del entorno y su interacción con la arquitectura.

Otro objetivo es el análisis de estrategias destinadas a un turismo cultural sostenible y de la complejidad y potencialidad de la intervención en contextos históricamente sensibles. Las propuestas concretas irán dirigidas a tres áreas con problemas de integración paisajística: el acceso al anfiteatro, la conexión entre el teatro romano y el recinto arqueológico y el borde urbano de Santiponce (Sevilla).

El seminario, que estará precedido por una jornada científica e histórica, también incluye actividades formativas y divulgativas para estudiar la relación entre la arquitectura y la arqueología.

Finalmente, el programa prevé visitas a Itálica, a su entorno y a lugares de Sevilla donde los restos arqueológicos constituyen un elemento sustancial.

Entre los participantes se encuentran destacados expertos en arquitectura, como Alberto Ferlenga, catedrático del Instituto Universitario de Arquitectura de Venecia; Ángela García de Paredes, de Madrid; y Guillermo Vázquez Consuegra, de Sevilla. El seminario cuenta con la colaboración de Conjunto de Itálica, Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico y la Unia.

## Jorge Perugorría expone en Granada

FERNANDO VALVERDE, Granada

El artista cubano Jorge Perugorría, conocido por su trabajo como actor en *Fresa y chocolate*, expone hasta el próximo 30 en el Carmen de la Victoria de la Universidad de Granada.

"La obra de Jorge es muy poderosa. Tiene una influencia académica de Wilfredo Land que sin duda es uno de los grandes latinoamericanos. Además, incorpora incursiones antropológicas hacia el sincretismo religioso tratando de expresar la hibridación entre la

cultura latina y la africana", explica Jorge Aguilera, comisario de la exposición.

Es la segunda vez que el actor expone en Granada. De aquella primera guarda un buen recuerdo, aunque asegura que su obra ha evolucionado bastante.

Además de las obras de Jorge Perugorría, en la muestra pueden verse otros trabajos del también cubano Gustavo Echeverría.

Por último, la exposición ofrece la proyección del documental de Perugorría *Santiago, la virgen y la fiesta del fuego*.



Jorge Aguilera, comisario de la muestra de Granada. / JUAN PALMA

LA MÁQUINA DE LA VERDAD



OMNIS

INFIDELIDADES. SOSPECHAS. ROBOS. FALSAS ACUSACIONES...

100% PRIVADO Y CONFIDENCIAL

902 20 55 40

www.omnis.es